

près notre cheminement constitutionnel, on y voit un curieux parallèle avec ce que nous essayons d'accomplir à l'étranger.

Notre recherche de valeurs canadiennes fondamentales, d'institutions démocratiques modernes et fonctionnelles ainsi que d'une répartition judicieuse des pouvoirs et des responsabilités correspond presque parfaitement avec notre engagement international envers les droits de la personne, la démocratie et le principe de bon gouvernement.

### **Un Canada fort**

Un Canada fort et uni peut continuer d'être le flambeau de la défense des droits de la personne partout dans le monde.

Je ne vous cacherai pas mes sentiments. Un Canada privé du Québec perdrait beaucoup de sa force sur la scène internationale, tandis que le Québec aurait beaucoup plus de mal à communiquer son optique unique dans le processus de prise de décision international.

Le Canada d'aujourd'hui est confronté aux mêmes problèmes que ceux qu'affrontent les nouvelles démocraties. Ce sont les débats linguistiques; les droits collectifs contre les droits individuels; les droits des minorités; le traitement réservé aux autochtones; les intérêts nationaux contre ceux des régions; les droits de la femme, des enfants et des personnes handicapées; la protection de l'environnement.

Notre histoire reflète nos réussites et nos échecs dans ces domaines. Il nous est loisible de façonner le prochain chapitre de cette histoire. À l'instar des grands juristes et diplomates, nous pouvons utiliser nos qualités humaines pour écrire cette page d'histoire.

Ceux d'entre vous qui ont assisté à l'une ou l'autre des cinq conférences constitutionnelles régionales savent que le Canadien moyen peut ramener le débat dans une plus juste perspective.

Sur le plan international, nous devons trouver une zone de sécurité pour tous les Canadiens par la refonte de nos valeurs, de nos institutions et de notre système de gouvernement.

Les droits de la personne, la démocratie et les principes de bon gouvernement constituent le fondement de la libération de l'esprit humain. Nous devons absolument nous engager dans ce sens si nous voulons progresser sur le plan international. Le Canada est un chef de file dans ce domaine et son leadership est source d'inspiration partout dans le monde.

J'ai une foi totale dans l'esprit canadien et dans nos valeurs.